まない歴史通信 第94号 2020 (命2) .3.1

査が進む大子の城跡

調

す。 よって、 と三〇ヶ所もの城跡が紹介されています。 地 ようか。 域には多くの城が築かれました。 乱の舞台になるとともに、 ○ヶ所 大子町· 程 戦 そんな時 度の 内の 新 城跡は四○ヶ所前後あったと確認され 奥・常陸・下野三 た、 しい城跡が発見されているのです。 を物 武 い語る身近-以士・民衆 遠征する軍勢の 大子町のホ な文 国の • (化財は) しか 境 人 通り道であ と、近 地 A 域とし 城 跡 ページによる 年の で 0 は て、 た大子 調 な て 度々 査に 1 11 が ま で 躍

ました。 〇〇六)、 プが立ち上がります。その一つが り上げられて 実して 査成果は茨城城郭研究会編 る人が、 近 研究グルー こうした人たち イ 同 11 自分 ーンター 、ます。 編 の訪 同 ネットの普及によって、 書物 着実な成果が、 たちの中から、県内の城郭を調査するグルーれた城の情報を自由に発信できるようになり 义 説 ない城郭も紹介されています。こうした民 中要害、 いなかで、 茨城の城 図 説 頃藤要害等、 「茨城城郭研究会」 大子町· 新 《郭』(国書刊行会、二〇一七) 茨城の城郭』(国書刊 しい 城跡 趣味で城めぐり 内の城郭は 大子町 の発見に で、 一八箇 ホームペ 0 行会、 な 同 É 会の 所も が L _ 7

> び自治体の文化財担当 刊行され 礎 在 新たな歴 古文書・古絵図 精 的 整備 力的に調査が進めら 資料の整理を図る」ことを目的としています。 横の る予定です。 業」が始まりました。 一史的 • 所 活用のため 年度から 遺 · 地 産 構造 とし 名・伝承等の資史料で裏付けることによって、 Ź. 職員、 の計画策定や、 しての価: 力 現 れて 況 民間の研究者等が調査員とな います。 画 値 ・範囲等を悉皆的にこれは、「県内の中 を掘 茨城 新たなも ŋ その成果は、 起こし、 史跡指定に向け ょ に調 る 中 世 城郭研 跡としての保 報告書とし 査 世 跡 城 め、 究者及 さらに に 館 た基 0 現 11

を付け、 城 郭 って、 等をもとに、 時代以降の地誌に記された城郭情報、 たことを示す「要害」に通ずる地名が多く残っています)、 町を含めた県北地域では、「ゆうげえ」「りゅうがい」など、 続 研 しています。 究会の 同 1 てい \mathcal{O} 事業の調査員になった 新し ます。 現地を訪ねることもあります。 メンバーの活躍によって、 査 い城郭 ŧ この他にも、 深まっているのです。 実際に現地を訪れ、 同研 が紹介されるとともに、 究会では、 b, 実際 個 の地形や城郭 地 堀や削平地等の城の 人的に協力をして 域に残る小字や俗 大子 登山愛好者からの目 こうした地道な調: 町内の・ 配置をもとに当たり 中世 古文書や江 城郭が構えら 城 いる茨城 痕跡 郭 0 査によ を発見 1撃情報 発見が てい (大子 城 た 郭

まい 跡 てしまうこともあります。しかし、城跡の存在が 存 を守って 伝えることができます。 在城が跡 ます。 治知ら は、調本 查 保護を行うことができ、 さらに、 れ いくため 目につきにくい場所に残って な いまま、土塁は崩 開発行為によって破壊され、 Ò 大きな 県や民間による城 歩となることを れ、 貴重 堀も土に埋まっていっているため、なかな な文化財 郭 が知ら 期 調 跡形もな 査 として後世 れて L 7 な いれ なくなっ 大子の城 11 いってし ま か らす。 ば、 その に 守

(藤井達也)

生ま 瀬せ 古 城 (大子 前 小 生 瀬 古 城

髙 橋 宏 和

途 側 中 約 12 連なる 1100 古 でもあるため、 断崖 メート 袋田 蕝 ル、 壁 \mathcal{O} 東 $\overline{\mathcal{O}}$ 淪 から登 城 \mathcal{O} 並 北 いあ、 の西隣にあ 西 ŋ ることが 約 (ます。 九 00 る生瀬 出 東 メ [来ます。 0 デ 1 富士 -合集 ル \mathcal{O} 來落 地 0 لح 登 $\bar{\mathcal{O}}$ Щ 標 滝 道 高 0

た岩を ます。 1 頂 \mathcal{O} 構造 そし 用いた城塁の (上が東西にそれぞれ一 \mathcal{O} 平 ですが、 て、 この二か (鞍部) 大変展望が良く 他、 が、 . 所 の 北東先端に帯 地 頂上 元で古くから伝わる があり $\overline{\mathcal{O}}$ く物見台とし 間にある広さ約二五〇平 曲 輪らしき平 西 側 \mathcal{O} で使, 頂 Ê 「古城 場 に わ は が n たで ,見ら 露 山 出 方 n L あ

字向山外 字芝立 瀬 富 登山道入口 淮川 袋田の藩

内ではず まま利 た明 いるタ 「盤と ケ . (T) け 以 力を誇ります。 井城など、県 竜 る以 Ŀ 確 イプの城で、 池 \mathcal{O} 神大吊橋 用 な 1 三 田 の L 遺 ように、 つ た山 構 た自 は 鏡 は 土 E城です。 Ш 1然地 向 能 僅 城、 非 カ で多く見ら カ 常陸· が常に高 V 形 急斜 堀 12 大子町の ع 平 \mathcal{O} 高 1 場 太 面 倉 田 B 0 É い

 \mathcal{O} えられて 「常陸 歴 史に 玉 0 1 末に 北 1 . る割 郝 ては、 加 里 飛藤寛斎 古く は 間 数之 不 明 カュ

> 大な 板

石

垣 画

\$

池 れ

7

計

さ

た

ス

が

あ

ま

ŋ

馴

染みが

無

は「かずま」と呼ぶ峠道が通っ峠道が通り、これを監視してい順上は平場以外では岩盤などをながら、野内氏が城主、二つの頂 居 た月居城の城主とされる人物です。 住 この 地が 国 立 不明 中野 玉 会図 内 など、 月 野内月 居 齋 月居: 居 居齋というの \mathcal{O} 城と 城ナ しているの などを城壁に用 中 $\bar{\mathcal{O}}$ 頂上に挟 IJ 0 類似 てい \h.:. . る、 点が多く見ら と同様に、 時 1 ま 南 代 ŀ そして、 1 n • た広 てい 歴 ある月 一史に 間 カコ 生瀬古: る、 11 れ 城主 亚 れ 居 7 、ます。 場 月 1 Ш 11 坦 \mathcal{O} 居 \mathcal{O} 7 城 が城には 普段 は 築かれ 存 0 地 東に 不 在 明 IJ \mathcal{O}

は、 その形 状 から 依 地 7 方のシンボルの いたと思われます ように が ため 扱わ 周 死 辺 れ

(古城) 瀬 0 るように 周 角 \mathcal{O} れませ 集まっ けた者 時に、 かも で、 が多く、 で 辺 Ŕ 山が高く、 袋田 の監視や伏兵などを置け 11 くるであ 月居城の支城 L ん。 止そ て敵に 達と共に、 太田 築かれたの れ れぞ ませ ろう兵 などからも駆 谷も深い を補うために、 備 れ ん。 えた 0 主 であ が 平 土 時は 注無瀬: の 山 達 地 0 ほは、 は生た カコ に

住

上け

設置されていますが、 丰 5 もの れま 場 と思われ す。 \mathcal{O} 古くからの 建 設 ま 予定 た、 ます。 地 城跡 瀬 山が には 古 住民にこの名 あ 茨城 ŋ ĺЦ それ 0 郭 神 東 12 研 Ш に には、か 称は、 究会) の看

古

大子町の新発見城郭その二・左貫要害につい 7

五十嵐雄大

が訛った言葉であります。 害曽根にある山城跡です。竜害す。これとは別に城郭遺跡が残 子 ・町左貫には、 ゚ルが残っています。『立岩に左貫館と呼ばれる』 立 れる城 .城を示す言葉 場所 深郭遺: かは、 跡 左貫字竜 「要害」

シンプルな構造です。遺構は、標高三○○ きることから、街道監視の城と考えられます。(茨城城郭研究会) ,。この城から東へは、八溝山や黒沢地域へ抜けることがで佐竹氏や那須氏に対して白河結城氏が築いた城と考えられ、プルな構造です。南側と西側への備えを意識していますの壜構は、標高三○○メートルの山塊に堀切と腰曲輪で出来た



左貫要害本郭北側の堀切 (撮影・提供 青木義一氏)



私のマラソン人生(三)

,室建二

大会が開催されました。 国青年大会に出場しました。 月には、 大会でも大子 抜けて町民の盛り上りは最高潮に達しました。昭和四十一年八 昭和三十九年 活動と体育協会の盛り上 砲丸投げの糸井一義選手が茨城県青年大会で優勝し、全 町の青年が上位入賞を果たすようになりました。 十月三日、 大子の スポ 東京オリンピックの聖火が大子町を走 上りの中で、 十二月には第一 (一九六三) 々盛んになりました。 二月二十三日 県内各地 回大子町民マラソン で開 かれる駅伝 に大子町 青年

子 ル レ 地 、 ク 十月には、第一回町民体育祭が開催されました。陸上競技を初め民総合体育大会陸上競技の部で大子町が総合優勝をかざりました。 グ 部、 昭 スの中で二 県対抗駅伝大会に茨城県代表として出場しました。 クリエー 和四十三年にも同大会に出場しました。 昭和四十二年十一月、 サッカー、 大子二 準優勝 一回走り、 ション、 高山岳部が全国大会に出場しました。 別に宮川 体力テスト、 区間三位 地区 柔道が各地区対抗で行われ、 私も目! 「が輝きました。 の成績を収めることが :標がかなって青森 卓球、 野球、 同年大子 庭球、 **陸球、バレーボー** ・陸上競技を初め 七日 九月には、県 出来ました。 総合優勝に大 一高レスリン 東 京 間 都 \mathcal{O} 道府 V

を競いました。 登山口鳥居下をスタート地点として頂上まで多くの若い人が健脚 昭和四十四年には第一回八溝マラソン大会が開催され、八溝山

脱技高校 になりました。 0 部に出場 十月に茨城国 二階堂章信監督の月に茨城国体が開催 寸 i体最優5 秀の成績を収 もと、 言され、 大子 大子 町 8 高 ました。 チー 山 [岳競 が技 同 玉 Ш \mathcal{O}

- 宮口豆・二豆には全ら中閉の長さりの湯さして、下、体では他の種目でも多くの選手、監督が活躍しました。

を設立。 国大会に出場する大子町 駅伝大会等に参加 和 五. 私が代表をして幅広く仲間を誘 十二年には走る仲間の この青年がら 上位入賞を果たしました。 集 相次ぎました。 まりの場とし 県内外の て、下小川 その後も全 走友会

区間三位の成績を収めました。(旧青森-東京間都道府県対抗駅伝大会)にも茨城県代表として出場し、晃一選手が第三位に入賞し、翌年の第二五回東日本縦断駅伝大会昭和五十六年十一月、全国青年大会一万メートルの部で小野瀬

施され 出 のいの 心の中で応援し続けてくれている存在でした。 にとってマラソン人生を歩み始めるきっかけであり 治れ力、 [来る喜びをいただいたのです。保内郷 だったと思い 事だったのでしょうか。 昭和六十一年一月一日、 の区間賞もいただき、 ましたが、これをもって大会は中止になりました。 青年会員の減少と交通 、ます。 淋し 回から三〇 第三〇 地元下小川 い思いは 事情によるもので、 口 保内 口 郷 の五年連続優勝にも貢献 まで連続出場が出 ありますが、 周駅伝競走大会は、 周駅伝競走大会が 私は幸せも やむをえな いつも私 各地 一来て、 私 区

ました。(続く) (大子町在住)ボーツ少年団駅伝競走大会が同時に、池田周回コースで実施され、なお、同年十一月二十三日、第一回大子町駅伝大会と大子町ス



保内郷一周駅伝競走大会を 走る筆者

大子町・鎮守の杜(一〇)

諏 訪 神 社(大子町西金字寄居二四九)

高根信和

ている。神紋は巴紋である。
五間、奥行き一間の一・五坪で、覆屋がかけられ保護策がとられられている。拝殿は間口二間、奥行き五間の十坪、本殿は間口一・拝殿の正面に、出雲大社千家尊福筆の「諏訪神社」の額が掲げ

長寿の神として人びとの信仰が厚い。村の鎮守となったと伝えられている。五穀豊穣、交通安全、開運村の鎮守となったと伝えられている。五穀豊穣、交通安全、開運上社から分霊を西金村狐平に鎮斎(口伝)後、現在地に遷座し、当の奇祭御柱祭で知られている信州諏訪信仰の総本社の本宮である祭神は建御名方命(たけみなかたのみこと)。社伝によると、天下

九五二) 二月十一日に宗教法人を設立し、今日に至っている。明治六年(一八七三) 四月十五日村社に列格。昭和二十七年(一

の部分の左側に「文政十二巳丑秊十一月二十有五日」、裏手に「世手のものには、正面に「常夜燈」の文字、その下に「筆子中」、竿神社の末社が鎮座している。その前に並んでいる石燈篭のうち右「境内左奥には、稲荷神社、天満神社、愛宕神社、山神社、素鵞

れている。
話人川井竹之助 同姓八兵衛 小室虎之助」の三名の名前が刻ま

ている。「どこでも同じですよ」と答え、時代の流れは止められな いことを改めて感じた。 いないとのこと。「寂しい限り」、と話してくれたのが印象に残っ \mathcal{O} 輿が保管され 笑顔があふれたが、年々さびれてしまい、 境内には 以前は神輿の巡行があり、村中が大にぎわいをみ、保管されている。境内の清掃に来られた老婦人に 社 が建てら 村中が大にぎわいをみせ、 その 中に 今は神事が行われて は 聞いてみる 子ども 人びと

があり、民間信仰の跡もしのばれる所である。御柱のように。また、末社北側面には石尊供養塔、加波山の石塔の裏手に合わせて四本、空高くそびえている。まるで諏訪大社の境内には樹齢百年以上の大スギが手水舎側や拝殿の両側、末社

いる。 (水戸市在住)スタンプを集めながら開運社巡りを楽しめるよう便宜が図られてと大子町奥久慈開運めぐり四一社のスタンプ用紙が置いてあり、上殿前には、大子町氏子総代会が作成した「大子町鎮座まっぷ」





虰 O経 済 更生 運

村 改良劇を動と 「栄ゆく

が然らしめたものに外ならない」(『農村更生と中心人物』)と評価さホントの農村文化に憧れて採つた処の真剣な態度と着実な実行と技手と百畝の灰土を耕す百姓の一群が金力も権力も抜きにして、大衆を更生の壮途に就かしめたのは、実に若冠無位、一介の農会村文化の旗識鮮明に、其の達成を期せんとして居る。而も七千の その とは、 となり、 れ あらゆる機関の全機能を遺憾なく発揮して、鋭意防貧に努め、農 彰され、今又昭和七年度経済更生計画村として県の指定を受け、 結果七町村を選 子農学校卒業、 の組 |織統制し、農事経営の大子町が選ばれた理由 田 たことである。ここに記された「若冠無位 克服に尽粹して其の成績良く、曩に茨城県及び帝国農会より表 -六百余りの中から十数町村について、現地調 七町村とは、 した 言うまでもなく大子町の経済更生運動の中心人物となった 土浦分場の主任となる。 のことである。藤田は、大子町山田出身で、 一冊の事 年 (一九三五) 三月、 年大子 農事経営の多面化を計り、 同県三和村、 同十年県立農事試験場甲種技術養成所卒業、 定して経済更生計画の実例を収録 ·町農会技手となった。 ,例集を上梓した。 山形県梨郷村、兵庫県志染村、 は、「大正十五年以来、 茨城県園部村、 玉 栃木県安蘇足利両 農会は 全国の経済 漸く急ならんとする不況 く急なった以来、農事共同組合を、そして大子町である。、そして大子町である。 一介の農会技手」 更生計 更 かしたも 全と 査 を行 ...郡農林技手勤 大正七年大 画 のである。 指定町村 心 その

再び

帰らぬ今日の

Ħ

一時の大子 小作に没落し、 町の農家は、 が始めて 中小の地主は土地を手離すなど農民 貨幣経済が発達する中で、 田 I技手は、 こうした状況を克 が増 服 \mathcal{O} 大

> した。 ような「大子勧 る手段とし 和二 年頃 から同・ 七年に \bar{o} 共 目的 同 組 かは、 る 合を組 て二八 保互助、 0 組合が設立された。 農家の 共同 この多角に 化 であり、 化 を勧 次の

農事改良に努力せよ 鋤 無益の冗費を省きつつ 此 下みてはげめ己が は心のゆるみから 取 久に動かぬ国体 和男子と生まれては 事するに 処 るこの身の楽しさよ でが疲弊のどん底よ にも共同 に 業 \mathcal{O} があ 何時も光らせ鍬

広い田畑に活々と 基を固め 富国 共存共栄に努力 てよ なり の道を計るべし 揮 共財 ん諸 異に 国の を 積め せ ため ょ

そして理想は高くとも皆一同精出して 勤 めよ励めよ諸共に

ع

ささか戦 の組合組織 前 の国家主義的な意味合いの濃い言葉が並ぶが の規範であったろう。 "農村更生と中心人物』より)

とうがらし、らっきょう、楮、葉煙草、ん、にんじん、葱、牛蒡、茄子、古足 れが当時 は、米、大小麦を始めとして、大豆、小豆、えんどう導入にも取り組んだ。当時、大子地方で栽培されてい ろこし、胡 瓜、 また藤田技手は、農業経営の多角化を目指 んじん、葱、牛蒡、茄子、胡瓜、南瓜、かぶ、 んげんまめ、大角豆、 麻、 甘藷、 馬鈴薯、さといも、蒟蒻芋、 栗などがあったが、 キュウリ 落花生、粟、稗、 大豆、小豆、えんどう豆、そらま (促成栽培) 桑葉、茶葉、 そこに、 して、新し などの新しい作物 蕎麦、 漬菜、だいこ れんげ、梅、 きゃべつ、 しょうが た農作物に い作物 とうも

和

産地づくりに向けた公的支援の展開(下の五

―特産品・りんごのルーツを探る(一四)

背負 目 黒田 ては、 コメントとして述べておいた。 って導入されたことは前号で述べた。左上に掲載した写真] ・ドス りんご園で稼働中のSSである。 プレ やはり前号で、茨城県では極めて早かったことを一つ ヤー 害虫 (以下SSと略) 0 最 先端 が りんご生産者たち 大型防 このSSの導入時期に 除 機と言 わ れ 期 た 待を 初 が、 \mathcal{O}

費が節減されて さんとともに防除作業に取り組んだたか子さんは、「効果はあ べ さて二つ目は、 て「労力で一〇分の一~二〇分の一、 労力も経費も、 いる」(『農業茨城』 作業効率の高さであ 飛躍的な削減ぶりである。 昭和三十六年四月号)、 る。 薬剤費で二分の 例えば、 ご主人の 動 との 力噴 景霧器に 黒 一に経 りま 摘 が

い大 ドや立 した。 /きな -スプレ 、あ長続 った。 る。 あれがあったから栽培が成り 画期でした」、と振り きしませんでした。 [期でした」、と振り返って、ヤーを入れたのが一つの 手なんかでかけてい スピー たんじ 返

くてま 0 に述べている。動力噴霧器の場合に に また、 入され 口 護 とくに、 SSの効率の良さを次 かなり 0 するので余計 の散布に二日から三日かか ちゃうんですよ。 た地 夏の暑い 区の木澤 れ て昭 時 和 源 加 別には皮 いのよう 郎右年

> り、 る、 行き届くようにするにはなるべく薬を薄くして量をたくさんかけが発生するので、全体にひろがるように、しかも葉の裏表全部に が。 をかけるとどうしてもムラができてしまうが、渡らせようとするにはSSでないとだめ。広い 飛ばせる。 って、 5 事だったんですよ」、と。「画期」であっ あまり暑 るから葉っぱが揺れてすき間なくかかるんです。 が った作業が、ほんの二〇分位でできるんです。運転しているだけ。 噴口 ŧ これがSSを利用した生産者の実感であった。 すき間なく覆うように撒くのが原則。 だから広範囲に防除 た 上から横 が 一つし い思いもしないで散布できる。これはもう革命的 移動しながらバアーッてやっていく。 から(薬剤が)いっぺんに出る、 態だった。 できるんです。 SSは三○個ぐら に対してSSの場合には、 三〇個ぐら たり「革命 S S は、 広い面積に 1 そこから病気や虫 送風機で遠 今まで一日かか 薬を完全に行 風 ている、 的 で吹き付け 半円形に (動噴で) であっ な出 くま 来 き で

導入前 S S O 着を図ってきた世代である。この頃はすでにりんごを販売子地域に初めてりんごを導入し、試行錯誤を重ねながら栽に導入されたのは生瀬地区であった。黒田さんや有賀さん から、成木となったりんご園着を図ってきた世代である。 割 に 事の中に、 日 X. 西 とされ .張切っている旨の文言があったが、これで分かるように、 三つ目は、 仕 地 区 踏襲されて 組 導 後 入が の頃 が 黒田宏さんや有賀静さんがSSを利用して 西 1金は南口 いかと推っ 設けられ 必要であったのだろうと思われる。 導入され 地 る場合 区 涧 ぱた。生瀬は東部地区、浅川、上岡、依上ぱされるが、大子農協りんご部のなかに地1 た地区についてである。 県や町 0 園を効率よく防除 単位 矢田、 は東部地 とも からのは Ш なっ Щ 補助金 た。 するにはどうしても 前 0 なお、 受け 号で引用 病害虫防 Ш. 田 この 割 となり、 は は、 して 将の定大は、大 北 L 上は SS た記 初除 11

大子の今昔 真

No. 3

JR常陸大子駅

昭和2年(1927)3月開設 昭和11年(1936) 增築 昭和20年(1945)頃修理 平成27年(2015)改修

明治末年頃から、立憲政友会の代 議士根本正を中心に、保内郷や福島 県東白川郡の人々が展開した約20 年に及ぶ鉄道誘致運動により常陸大 子駅が開業に至った。開業当時は1 日に、上り列車(水戸方面行き)が6本、 下り列車(常陸大子駅止まり)が6本運 行していた。開通により経済活動が 活発化し、保内郷の産業は大きく発 展した。(大金真理子)

大 久 発 子 慈 編編 町郡行 立大 立中央公民館(人子町大字池E 大子町教育系 子大大藤藤井齋町子金田井上藤 ;委員· 7 田 (大子) 大子 大子 大子 0 (大大大 大子子町町町 2 9 5 調 六 査 町 可教育委員会事效可歴史資料調查研 九 歴 歴 研 教育委員会事 史 史 究 $\widehat{7}$ 資 資 会 地 2 料料 調 1 查查 務研研研 1 務 4 8



和



昭和 干 年 塡



平成二十七



在

木造2階建(一部後補部鉄骨造)、寄棟造(南端は切妻造)、浅瓦葺 (一部鉄板葺)、桁行全長 36.235m、奥行 8.208m

(平成28年3月発行『大子町まちうちの歴史的建造物調査報告書』より)